

# LA GACETA

Periódico Oficial de la República de Honduras

SERIE 383

TEGUCIGALPA: 26 DE JULIO DE 1911

NUMERO 3.823

## CONGRESO NACIONAL

Decreto número 84

El Congreso Nacional,

En vista de los inconvenientes que han resultado en la práctica de la aplicación del Decreto Legislativo número 93, emitido el 16 de marzo de 1910, sobre nuevo aforo de los vinos, que entre otros perjuicios ha ocasionado la disminución notable en el monto de la importación, con perjuicio para los intereses fiscales y del público en general,

DECRETA:

Artículo 1º—Se deroga el Decreto citado número 93 de 16 de marzo de 1910.

Art. 2º—El aforo de los vinos continuará haciéndose conforme a la tarifa dictada por el Congreso Nacional en Decreto número 125, de 29 de marzo de 1900.

Art. 3º—El presente decreto comenzará a regir desde la fecha de su promulgación.

Dado en Tegucigalpa, en el Salón de Sesiones, a los diez días del mes de abril de mil novecientos once.

FRANCISCO ESCOBAR,  
Presidente.

LEANDRO VALLADARES, RAMÓN FIALLOS,  
Secretario. Secretario.

Al Poder Ejecutivo.

Por tanto: Publíquese.

Tegucigalpa, 18 de abril de 1911.

F. BERTRAND.

El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Crédito Público,

Santos Soto.

## SECCION CONSULAR

Consulado de Honduras  
en Mannheim

### INFORME correspondiente al año de 1910

REVISTA ECONOMICA

El año económico de 1910 mostró en casi todos los terrenos una tendencia lenta, pero avanzando siempre, de mejo-

ría de la situación; sin traer, sin embargo, el alzamiento general de la conjetura que se esperaba.

Los ingresos de tránsito de los ferrocarriles alemanes han subido en el año que relato, para el tránsito de mercancías, de 1.765 millones de marcos a 1.886 millones, y para el tránsito de personas, de 800 millones de marcos a 866 millones. El aumento de los ingresos de tránsito de mercancías y del de personas asciende en conjunto a casi 7½ por ciento. El tráfico de carbón no aumentó, por el contrario, notablemente; el tráfico de carbón de piedra ascendió a 152.88 millones de toneladas contra 149.33 millones de toneladas en el año anterior; el de carbón pardo: / carbón fósil: / a 69.11 millones contra 68.10 millones de toneladas. La importación de carbón inglés fué también en el año de 1910 muy considerable; la cantidad importada: / 9.65 millones de toneladas: / no alcanzó, sin embargo, a la del año de 1909: / 10.50 millones de toneladas: /.

El comercio alemán exterior indica una subida notable; es verdad que la importación sólo se aumentó de 629 a 645 millones de quintales dobles, según el valor de 8.860 a 8.990 millones de marcos, pero la exportación subió de 487 a 542 millones de quintales dobles, según el valor de 6.680 a 7.636 millones de marcos, en lo cual hay que tener en cuenta que la última cifra se calculó según los valores medios averiguados para el año de 1909, y puede ser que se modifique aún al averiguarse el valor definitivo.

Un aumento considerable de la exportación ha de constatarse en productos químicos y farmacéuticos, colores y mercancías de color y de tinte, metales no preciosos y mercancías de los mismos, máquinas, productos alimentarios y comestibles.

En el terreno político-comercial han ocurrido en el año que relato, parte a causa de una legislación autónoma de algunos estados, cambios y variaciones que han ejercido una influencia no importante sobre el tráfico de mercancías internacional, cuya influencia aun durará.

El comercio alemán exterior, esto es, la importación de productos extranjeros a Alemania y la exportación de mercancías alemanas al extranjero, ha sido influido principalmente por los sucesos siguientes: Por las reformas de las relaciones comerciales entre Alemania y los Estados Unidos de América; por la terminación de la guerra de tarifas entre Alemania y Canadá; por las modificaciones de la tarifa de aduanas francesa; por el trato comercial entre Alemania y Portugal; y finalmente, por el aumento de los derechos de Aduana alemanes para los vinos espumantes y espirituosos.

Sobre los artículos más importantes, hay que referir los siguientes.

#### Trigo

En la primera mitad del año el negocio de trigo fué extraordinariamente lento. Por causa de los altos precios, el consumo solamente se proveyó para lo absolutamente necesario, lo cual no era más que natural dado las brillantes vistas de la cosecha, las más que suficientes provisiones y los abundantes arribos. Pero a principios de julio cambió el cuadro al reemplazar la lluvia, que casi no quería cesar, a los días de sol, perjudicando grandemente a las cosechas casi maduras de Alemania, Francia e Inglaterra. En todas partes, pero principalmente en Francia, donde los campos más sufrieron, se notó unas ganas de comprar, que casi no podían satisfacerse, y en los meses de julio y agosto las ventas fueron tan grandes, como desde años no habían sido. A fines de agosto el hambre estaba apagada, la oferta fué mayor que la demanda, la marcha del negocio se aflojó en gran manera y el estado del mercado quedó de nuevo tan poco satisfactorio como en la primera mitad del año.

Los precios retrocedieron con cortas interrupciones desde enero hasta julio; el retraso ascendió a M. 30 entonces, pero desde este punto los precios se movieron de nuevo hacia arriba, hasta haber alcanzado el punto máximo a fines de septiembre. La subida llegó a M. 15. Después los precios descendieron de nuevo lentamente hasta fin de año, per-

diendo unos M. 15. Al fin de diciembre nos encontramos, pues, unos marcos 30 más bajos que al principio del año.

*Centeno*

A consecuencia de la abundante cosecha de centeno en 1909 y la de 1910, que también fué considerable, el negocio fué poco vivo durante todo el año. La oferta era casi siempre mayor que la demanda. De centeno extranjero se pudo importar poco, pues los precios se hallaron siempre más altos de los pedidos por el centeno alemán.

Los precios para el centeno siguieron un movimiento parecido al del trigo; bajaron desde enero hasta julio de M. 35; subieron luego, hasta agosto, de M. 10; bajaron otra vez en septiembre y permanecieron entonces hasta el fin del año en casi la misma altura.

*Cebada*

El negocio en cebada para cerveza fué extraordinariamente lento hasta la cosecha. Las fábricas de malta y las de cerveza se hallaban demasiado bien provistas de cebada y la venta de cerveza dejó mucho que desear. Después de la cosecha casi sólo hubo transacciones en cebada alemana y luego también un poco en cebada de Dinamarca, Rumania y Turquía, pero sólo en muy pequeñas cantidades. En cebada forrajera hubo, durante todo el año, un poco de movimiento, pero el negocio fué en totalidad flojo.

La cosecha alemana sufrió mucho del tiempo poco favorable; hubo mucha cebada estropeada por la lluvia y espigada, pero en parte también cebada bien buena. Cosa parecida sucedió en la parte occidental de Europa, mientras que la oriental fué más favorecida. Hungría tuvo una cosecha bastante buena; la cebada forrajera resultó buena, principalmente en Rusia.

Los precios de la cebada para cerveza se mantuvieron hasta agosto en casi la misma altura. En agosto descendieron de M. 10, y conservaron esta posición hasta el fin del año. La cebada forrajera estuvo atrasando desde enero hasta julio; la posición más alta fué en febrero con M. 113; la más baja, en julio, con M. 94. cif. Rotterdam; desde entonces se elevaron lentamente los precios y en diciembre alcanzaron de nuevo la posición de M. 100.

En Alemania se importaron en el año de 1910, 30,006.158 quintales dobles de cebada contra 25,698.604 quintales dobles en 1909.

Precios medios de *Cebada* por 1.000 kilos en 1910 en Mannheim:

Enero	M. 171.32
Febrero	" 172.35
Marzo	" 171.33
Abril	" 168.75
Mayo	" 166.87

Junio	" 167.43
Julio	" 169.06
Agosto	" 158.61
Septiembre	" 163.89
Octubre	" 169.22
Noviembre	" 170.94
Diciembre	" 173.67

Precios medios de *Cebada forrajera* por 1.000 kilos en 1910 en Mannheim:

Enero	M. 135.78
Febrero	" 134.94
Marzo	" 131.95
Abril	" 130.94
Mayo	" 123.33
Junio	" 119.86
Julio	" 122.50
Agosto	" 123.47
Septiembre	" 123.61
Octubre	" 122.03
Noviembre	" 120.94
Diciembre	" 123.44

*Avena*

El negocio en avena fué bastante vivo hasta la cosecha; entonces comenzó a aflojarse visiblemente, á pesar de que la cosecha dejó que desear en la mayor parte de los países.

La cosecha alemana está muy estropeada por la lluvia, la rusa es bastante buena en cuanto á calidad, pero respecto á la cantidad es poco satisfactoria. Lo mismo se ha de decir de Rumania. Argentina tuvo una buena cosecha media.

De enero á julio los precios retrocedieron de M. 15; pero entonces se mantuvieron en casi la misma altura.

Precios medios de *Avena* por 1.000 kilos en 1910:

Enero	M. 173.27
Febrero	" 174.14
Marzo	" 171.26
Abril	" 170.00
Mayo	" 167.67
Junio	" 162.01
Julio	" 163.72
Agosto	" 162.15
Septiembre	" 164.36
Octubre	" 162.91
Noviembre	" 159.81
Diciembre	" 162.50

En el año 1910 se han importado en Alemania 4,577.214 quintales dobles de avena, contra 5,279.410 quintales dobles en 1909.

*Maíz*

El negocio en maíz fué bastante animado en 1910; sin embargo, no alcanzó el desarrollo de años anteriores. Las ventas se hicieron principalmente con maíz argentino; también en maíz rumeno y africano se efectuaron negocios considerables; por otra parte, el maíz americano se quedó casi parado, debido por una parte á las altas exigencias, y por otra parte á las perniciosas experiencias que se han hecho con él en años

anteriores. La cosecha americana fué buena; también la de Rumania. La cosecha argentina fué muy buena.

Los precios bajaron de M. 28, desde enero hasta julio; en agosto han subido de nuevo de M. 7; en noviembre han retrocedido otra vez de M. 10, y en diciembre han vuelto á subir de M. 4, como se ve por el cuadro siguiente:

Precios medios de *maíz* en Mannheim en 1910 por 1.000 kilos:

Enero	M. 165
Febrero	" 163
Marzo	" 161
Abril	" 164
Mayo	" 160
Junio	" 155
Julio	" 150
Agosto	" 142
Septiembre	" 140
Octubre	" 142
Noviembre	" 137
Diciembre	" 140

La importación de maíz en Alemania ascendió en 1910 á 5,731.260 quintales dobles, contra 7,070.214 quintales dobles en 1909.

Los arribos de *Trigo* en el puerto de Mannheim ascendieron en los doce meses del año de 1910:

Enero	420,452	quintales dobles
Febrero	240,487	" "
Marzo	248,743	" "
Abril	368,543	" "
Mayo	424,039	" "
Junio	595,753	" "
Julio	484,840	" "
Agosto	357,441	" "
Septiembre	261,379	" "
Octubre	838,557	" "
Noviembre	876,213	" "
Diciembre	428,243	" "

Tasas de flete sobre el Rhin de Rotterdam á Mannheim por 1.000 kilogramos:

	1909.	1910.
Enero	M. 6.65	M. 7.00
Febrero	4.60	4.50
Marzo	4.50	4.50
Abril	4.00	3.50
Mayo	3.75	3.50
Junio	4.00	3.50
Julio	4.00	3.25
Agosto	4.00	3.75
Septiembre	4.45	4.50
Octubre	5.90	5.00
Noviembre	6.45	6.00
Diciembre	6.00	7.00

Flete medio: M. 4.86 M. 4.67

*Leguminosas*

No se puede hablar de una mejoría del mercado en el comercio con leguminosas, fabricados de molinería, fruta, semillas, café de malta. Apenas si se puede conservar la venta en la misma altura, mientras que los gastos crecen cada día y las exigencias del personal son siempre mayores. Otro perjuicio al comercio intermedio de este ramo es que las asociacio-

nes de compra y consumo aumentan cada día más, asociaciones cuyo propósito es de descartar el comercio intermedio. Aumentando siempre más el número de los pequeños agentes, las ofertas que solamente están destinadas al comercio al por mayor, llegan al comercio al detalle y á los grosistas pequeños, por lo cual se limita el comercio ó disminuye al menos el beneficio.

#### *Semillas*

Para el comercio de semillas de campo, de legumbres, de flores, lo mismo que para el comercio de árboles frutales y de avenidas, así como de arbustos de adorno, el año transcurrido fué, á pesar de lo desfavorable del tiempo, del todo satisfactorio. Aunque algunas semillas, como por ejemplo nabos gruesos, habas y otras alcanzaron precios enormes, la venta fué, sin embargo, en todas las clases muy superior á la de los años anteriores. Los gastos del comercio fueron, á poca diferencia, los mismos como antes, por lo que es de esperar que el beneficio neto resultará más grande.

#### *Lúpulo*

En el curso del negocio del último año, desde enero de 1910, no hay que citar momentos especiales para el lúpulo; á consecuencia del tiempo poco favorable del verano el negocio del lúpulo tomó un carácter inactivo, y ni las vistas oscilantes para la cosecha venidera fueron capaces de animar el mercado mucho. Los precios bajaron más y más, pero sólo cantidades relativamente pequeñas sufrieron. Aunque las cerveceras, á vista de la escasa cosecha de 1909 y de sus precios bastante altos solamente se provieron con lo estrictamente necesario, al principio de la nueva cosecha no existían ya provisiones de importancia del año anterior.

Mientras que en el año de 1909 el desarrollo de la planta casi en todas partes fué miserable, esta vez se ha conservado, durante todo el período del crecimiento, libre de parásitos y completamente sana; soportó todos los ataques de la temperatura: lluvia, tormentas y noches frías. Aquí tenemos, pues otra vez, la prueba de que la planta del lúpulo soporta mucho mejor la temperatura húmeda y fresca que el calor y la sequedad. Aunque el tiempo lluvioso que empezó de nuevo poco tiempo antes de la cosecha, impidió en parte el completo desarrollo del fruto y perjudicó, no inconsiderablemente, el resultado de la cosecha; sin embargo, á mediados de agosto no existía ya ninguna duda de que se podía contar, y eso en todo el mundo, con una buena cosecha media, eso es, con una cosecha que superaría de mucho al lastimoso resultado del año de 1909.

Inglaterra cosechó de mucho más que el resultado del año pasado, aunque no suficientemente para la necesidad indígena, de manera que allí se abrieron favorables perspectivas para la exportación. También América puede registrar un mejor resultado que en 1909. La cualidad del producto de 1909 puede, por lo que toca á Alemania y Austria, ser calificada de buena, como también el producto es absolutamente sano, lo que es de gran importancia para las cerveceras; lo único que se pudiera criticar es el crecimiento algo desigual del lúpulo. En cuanto al color, parte de la cosecha sufrió mucho á consecuencia de la temperatura lluviosa al tiempo de la cosecha, y esta circunstancia dividió desde un principio el mercado en dos clases: de una parte mercancía de color igual y muy buscada; de la otra clase de color inferior más ó menos des-cuidadas.

Por la circunstancia que las cerveceras, que estaban bien provistas de provisiones de conserva de años anteriores, como hemos observado ya, en el año último solamente compraron lo más necesario, se abrigaba la fundada esperanza de que en 1910 se desarrollaría una viva compra por parte de la industria cervecera. Al mismo tiempo no había que olvidar que, á consecuencia de la percepción del impuesto sobre la cerveza y del verano tan desfavorable para el consumo de cerveza, hubiera que contar con un retroceso importante de la producción de cerveza, como también había que tener en cuenta que las cerveceras más que nunca tienen empeño, y es menester que lo tengan, en explotar, con el apoyo de la técnica y de la ciencia, las materias primeras de la manera más extremada. De aquí resulta que se necesita menos lúpulo, lo que no hay de dejar de tener en cuenta al tasar el valor de este producto, bien que sea casi imposible tasarlo de antemano, visto las oscilaciones de sus precios. A todos esos factores se añadió aún la deplorable circunstancia de que los negociantes austriacos, en vista de la importante cosecha, empezaron á hacer ventas prematuras, las cuales se hicieron á precios mucho más bajos de los que se habían podido esperar. Esto causó una fuerte presión sobre este negocio, cuyas consecuencias no han desaparecido hoy.

La importación del lúpulo ascendió en el año de 1910 á 31,710 quintales dobles, contra 36,363 quintales dobles en 1909.

#### *Legumbres, fruta, frutos del Mediodía*

El año de 1910 fué uno de los peores de hace tiempo para el comercio de legumbres, fruta y frutos del Sur. El tiempo dominante fué desfavorable, ocasionando la rápida pérdida de la fruta y de las legumbres, de manera que en casi

todos los artículos hubo que trabajar con daño. Es verdad que la venta se mantuvo en la altura del año anterior, pero el beneficio neto es muy insignificante.

En enero y febrero hubo mucha calma en el negocio. Solamente en marzo se animó algo al empezar la temporada de la ensalada y primeras legumbres. De abril á julio el negocio fué bueno, pues en estos meses hubo mucha demanda por naranjas, cebollas y patatas extranjeras. Durante los meses de agosto, septiembre y octubre, el negocio fué muy calmoso, pues la cosecha de las uvas y las ciruelas que cae en esos meses, fué muy mala. Desde á mediados de octubre mejoró de nuevo la marcha de los negocios y se mantuvo así hasta á fines del año.

Gran perjuicio causan los mercaderes italianos y españoles que venden las mercancías á precios ridículamente bajos. La comisión de impuestos debería hacer de manera que estos mercantes pagasen las contribuciones que corresponden á sus entradas, pues ahora pagan solamente poca ó ninguna contribución, mientras que hacen negocios muy importantes.

Otra cosa que contribuye á la mala marcha de los negocios son las exposiciones municipales de frutas, introducidas por la ciudad de Mannheim.

La marcha de los negocios para cada artículo en particular se desarrolló de la manera siguiente:

#### *Manzanas*

Había aún existencias de gran cantidad á principios del año, por la mayoría, fruto italiano. La mercancía se había conservado bien y casi no tenía más daño que el fruto alemán en otros años. La demanda en enero fué buena para la plaza de Mannheim, pero mínima para fuera. Es verdad que los precios pudieron elevarse de M. 1, en este mes, pero eran todavía poco satisfactorios. A fines de enero quedaron mucho más firmes y también en febrero la demanda fué muy buena, de manera que los precios mejoraron de M. 2. En marzo empezó el envío á fuera con buenos precios; aunque también en la ciudad fué buena la demanda, los precios permanecieron muy oprimidos á causa de la gran oferta. Las importaciones de Italia duraron hasta principios de abril. La temporada tocó á su fin á principios de mayo, pero la demanda quedó muy viva hasta el fin.

La nueva cosecha fué en Alemania buena casi en todas partes. También la Suiza tuvo una cosecha satisfactoria; sin embargo la fruta fué en su mayoría manchada y tuvo altos precios, de manera que se pudo importar poco de Suiza. En Holanda, Bélgica, Francia é Italia la cosecha fué muy mediocre. A causa de la mala cosecha de uvas hubo gran demanda por fruta de sidra y los precios de la

fruta fijados al principio de la temporada no pudieron conservarse, sino subieron rápidamente. A fines de Septiembre se pagaron de M. 5 á M. 6 por el quintal de manzanas y á fines de octubre de M. 7. á M. 9. En el mercado de fruta de sidra, en Stuttgart, el precio de la fruta de cidra ascendió hasta á M. 1.500 por 10.000 kilos.

El negocio de fruta en Mannheim fué muy lento durante todo el otoño, pues en el mercado había siempre una gran oferta de fruta, pero la demanda era escasa y los precios eran, por consiguiente, oprimidos. La culpa de esta mala marcha del negocio la tiene, en gran parte, la exposición municipal de fruta.

Las Peras se demandaron bien en primavera, pero á precios poco satisfactorios, que, según la calidad se movieron, de M. 13 á M. 20 por quintal. La nueva cosecha fué mediana. Sin embargo á causa de la mucha lluvia la mercancía no se podía conservar y se pudrió rápidamente, de manera que las provisiones disminuyeron mucho. La consecuencia es que los precios suben mucho. A principios de noviembre se pagó para peras de cocer M. 6 á M. 8; para peras de mesa M. 10 á M. 15. A mediados de diciembre el quintal de peras de cocer costaba M. 9 á M. 12; las peras de mesa M. 15 á M. 20.

La florescencia de los árboles de las primeras frutas ha pasado bien, exceptuando algunos pequeños perjuicios por las heladas.

La cosecha de las *Cerezas* empezó á fines de mayo y fué en general pequeña. Los precios fueron altos durante toda la temporada y alcanzaron, por término medio, M. 25 á M. 30 por quintal.

De *Grosellas* y *Grosellas Espinosas* hubo una buena cosecha. También la cosecha de *Bayas de Mirtila*, *Albaricoques*, *Reinas Claudias*, *Cascabellitos*, *Melocotones* y *Ciruelas* fué buena. Todas estas clases de frutas primeras sufrieron mucho á causa de la lluvia, por lo que la cosecha estuvo pronto terminada.

La cosecha de *Ciruelas negras* fué, por término medio, de escasa á media. La mucha lluvia la perjudicó en gran manera, de modo que estuvo pronto terminada. Bohemia tuvo una buena cosecha, pero que fué destruída en su mayor parte por las lluvias y estaba ya terminada á principios de octubre. El negocio fué poco satisfactorio.

En *Uvas* la cosecha de Alemania fué fallida. También en Italia, Francia, Hungría, España fué escasa la cosecha. Los precios de las uvas de mesa italianas y francesas fueron muy altos á pesar de la calidad inferior. De uvas de Almería hubo una cosecha mediana. También esta mercancía había sufrido á causa de la lluvia y no era conservable. Los pre-

cios en Mannheim estuvieron en general debajo los precios de compra, de manera que el negocio no dejó satisfacción alguna.

La *Coliflor* italiana llegó por la mayor parte podrida, á causa de la temperatura benigna de enero y febrero; de manera que resultaron grandes pérdidas. Hasta fines de marzo hubo también poca demanda por col italiana. Sólo al llegar el mes de abril la mercancía vino sana, de manera que desde aquella época el negocio empezó á ser algo lucrativo. En coliflor francesa, que fué en 1910 especialmente bonita y barata, pudieron llevarse á cabo mayores negocios; sin embargo las importaciones fueron siempre muy copiosas y los precios oprimidos; de manera que en este artículo tampoco era posible hacer una ganancia. La temporada se halló terminada hacia el día 20 de abril, por empezar entonces la cosecha de los espárragos. La nueva cosecha de coliflor italiana y francesa parece ser mediocre.

Al principio del año de 1910 vino mucha *Ensalada* de campo de los alrededores al mercado, pues el tiempo húmedo y cálido favoreció el crecimiento, por lo que la demanda de ensalada extranjera quedó mínima. La calidad de la lechuga de París fué muy mala, pues la cosecha en los alrededores de París fué perjudicada por las inundaciones, y los precios fueron, por esta razón, muy altos. El negocio fué mejor en lechuga del mediodía de Francia y en escarola, pero también en estas clases sólo se realizaron pequeñas ventas hasta principios de abril. Desde principios de abril hasta mediados de mayo hubo viva demanda por ensalada, de manera que las partidas que llegaron se despacharon sin dificultad. En escarola italiana no pudieron realizarse transacciones importantes.

El negocio en *Pepinos* holandeses de enredadera frescos empezó á mediados de marzo; la demanda por ellos fué buena durante toda la temporada; de manera que la mercancía se despachó siempre bien y á buen precio.

Los pepinos de conserva alemanes prometieron una buena cosecha, pero fueron perjudicados por la lluvia sostenida; la calidad sufrió mucho y los precios fueron altos.

Para el comercio de *Riíces negras* al por mayor sólo tiene importancia la mercancía francesa. El negocio en Mannheim fué sin importancia alguna, pero el comercio en los alrededores fué satisfactorio. La nueva cosecha empezada en octubre fué pequeña en Francia y los precios son altos.

Los precios de las *Patatas magnum bonum* se mantuvieron desde principios de enero hasta fines de marzo á unos M. 540 á M. 580 por 10.000 kilos en Mannheim. En abril retrocedieron hasta M.

440; á mediados de mayo habían de pagarse de nuevo M. 500; y á principios de junio M. 500 á M. 600.

Para patatas amarillas el precio se mantuvo en primavera á M. 700.

La cosecha de patatas tempranas en el Palatinado principió á fines de junio. Los resultados de la cosecha no fueron satisfactorios, pues el tiempo frío y húmedo de la primavera, lo mismo que la lluvia persistente de mayo, perjudicaron mucho el crecimiento é hicieron mucho mal á las patatas. Las primeras patatas no estaban aún maduras y tenían hasta 85% de agua. En las poblaciones situadas á orillas del Rhin muchos campos estaban inundados por las aguas del Rhin. Las patatas de esos campos se cosecharon en parte medio maduras y se llevaron así á la venta; por consiguiente no es de extrañar que la policía sanitaria retiró grandes partidas de estas patatas como nocivas á la salud. También en el mes de julio la calidad de las patatas dejó mucho que desear.

Los precios de las patatas fueron como sigue:

Para coronas de Emperador se pagaron á fines de junio á M. 10; á principios de julio M. 9; á mediados julio M. 6; hasta mediados de agosto los precios retrocedieron á M. 5, á M. 5.25 por 100 kilos desde estación del Palatinado. A mediados de septiembre se pagaron M. 6, en el Palatinado. Por 100 kilos de patatas tempranas amarillas se pagaron á principios de agosto M. 7.50; á mediados de agosto M. 7; y desde entonces, M. 6.50 á M. 7.

En patatas tardanas los resultados son en parte todavía peores que en patatas tempranas.

(Continuará).

## AVISOS

### Contrata Postal

Se pone en conocimiento del público que el 8 de agosto próximo, á las 10 a. m., en la Dirección General de Correos, se verificará el remate con el mejor postor, de la contrata postal de Comayagua á Santa Bárbara.

Los interesados pueden hacerse presentes personalmente ó dirigir sus propuestas por telégrafo al Director General del Ramo y nombrar la persona que ha de representarlos.

Tegucigalpa, 24 de julio de 1911.

E. TOLEDO.

El infrascrito, Secretario del Juzgado de Letras del departamento de Intibucá, hace saber que por decreto judicial de fecha tres del mes en curso ha sido declarada doña Dolores Alvarado de Mejía Nolasco heredera ab-intestato de su difunto tío legítimo don Ramón Alvarado, mandando darle la posesión efectiva de dicha herencia, á beneficio de inventario.—La Esperanza, 17 de junio de 1911.

15-11

CUPERTINO GUEVARA, Srío.